
屋宇署高級測量師朱婉雯表示，花園街192號至
194號大廈的樓宇結構及耐火設計合乎標準。然而，
大廈閣樓原圖則並沒有開設通往前梯的門口，本身
乃一道牆用作防火分隔，後卻被人開了一個違規門
口。

待屋署批准 事後改玻璃門

屋宇署2008年的大規模清拆僭建物行動中，曾令
業主將閣樓門以牆封口。而業主當時欲保留門口，
便聘請合資格人士建議裝設由牆及防火門組成的

「防護門廊」，屋宇署計算過可耐火最少半小時便批
准，至「防護門廊」裝設後便取消有關命令。大火
後署方前往視察時，發現194號閣樓的門廊已被拆

除，且換上沒有防火功能的玻璃門，192號則只餘下
木門，相信有人在大火前將合格的防火設計拆除及
改裝。署方亦發現閣樓被開了通風洞口，使煙可通
至後梯；而閣樓的違規改裝亦使火及煙蔓延到前
梯，阻礙逃生。

2010年促換電力裝置 多未依從

朱又指大廈單位的門多被改裝成普通鐵閘不能防
火，而梯間電線及電箱等均沒有防火保護裝置，遇
火便會釋出濃煙，亦使電力中斷阻礙逃生。屋宇署
於2009年聯同消防處視察樓宇的防火設施，並於
2010年1月25日，向大廈個別單位發出15張消防安全
指示，要求更換為能耐火1小時的防火門，又向全棟
大廈發出一張安全指示，要求為梯間的電線、電箱
加裝可耐火1小時的保護圍封。但至大火後，只有9
個單位完成指示，而電箱、電線的保護均沒有完
成。

朱亦指大廈中有7個單位被改裝成共29間「

房」，當中只有2個單位的「 房」戶可使用後梯，
逃生通道被減少；且大廈並沒有火警警報裝置提醒
住客逃生。

官批機電署報告「講了等於無講」

另機電工程署工程師何偉強昨亦呈上2份調查報
告，首份報告指找不到證據證明火警與電力有關。
後收到警方的新證據後，再寫一份補充報告，表示
有電力故障，卻不知是故障引發火警，還是火警引
發故障。死因裁判官陳碧橋批評該報告「講了等於
無講」，又問何的報告結論是否「不同意理大專家何
教授的意見，不過亦無自己的意見」，何答「是」，
陳官即指報告對找出火警起因沒任何幫助，並批評
該報告「似做偵探多過做電機工程！」而報告指出
268號排檔電箱曾被移動，當中保險絲被人擅自改
裝，亦有鋁接駁銅線的不尋常電線，不排除有人非
法改裝電力。

■香港文匯報記者 杜法祖

花園街前年四級大火釀9人死亡案，死

因庭昨傳召屋宇署高級測量師作供，指

大廈閣樓原本沒有通往前梯的門口，

2008年曾命業主將違規門以牆封口，業

主反建議安裝由牆及防火門組成的「防

護門廊」，但有人卻在門廊裝設後的一年半

內將其拆除，由合格防火設計再變成不合

格。另機電署昨亦呈上調查報告，卻被死因

裁判官批評「講了等於無講」，並揶揄「消

防雖有消防兩字，卻搵不到起火原因，而機

電署縱有機電二字，都係搵唔到！」
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屋署：閣樓違規改裝致煙火蔓延前梯阻逃生

蠱惑業主 防火門裝完又拆

新沙士再殺1人 增至9人死

新菜園村路權阻重建 村民促政府介入

深破冒牌旅網拘5人 或涉世通案 香港文匯報訊（記者 王維寶）自嬰幼兒奶
粉「限帶令」出台後「有人歡喜有人愁」，奶
粉供應商及零售商均不滿新招過辣，認為出
現短缺的奶粉只是某幾個品牌，其他品牌是
被殃及池魚，有零售商指，新措施影響生
意，令他們對前景感到悲觀。業界人士均希
望政府就新措施加入「日落條款」，又承諾會
確保奶粉供應充足。食物及衛生局副局長陳
肇始不建議加入時限，但承諾會定期檢討措
施。

昨天立法會一個小組委員會會議上，討論
有關「限帶令」事宜，多個業界人士出席。
香港供應商協會主席鄧偉然又認為「奶粉荒」
有機會違反世貿規定及基本法，陳肇始則表
示，雖然這次「限帶令」是特事特辦，事前
有徵詢律政司及工業貿易署的意見，跨部門
商討措施有可能帶來的問題。

「限帶令」無違世貿規定

工業貿易署副署長盧世雄表示，政府每次
推出管制措施時，都會小心研究及評估會否

違反世貿規定，這次修例亦不例外，最終認為並沒
有違反世貿的規定，而律政司高級助理法律政策專
員梅基發亦指，有關措施未嚴重到違反基本法的程
度。

黃定光望業界有良好操守

業界人士又指政府在推出新措施前沒有諮詢業界
人士意見，食物及衛生局副秘書長陳鈞儀則表示在
推出「限奶令」前曾多次與業界開會，當時業界表
示奶粉存貨充足；但其後市面上奶粉短缺情況仍沒
有改善，故推出新措施確保奶粉供應。民建聯立法
會議員黃定光認為，各方對奶粉供應說法不一，市
民會有疑問，所以希望業界能有良好操守，營商有
道。

香港嬰幼兒營養聯會主席鍾志偉表示，有零售商
向他反映新措施影響生意，令他們對前景感到悲
觀，所以要求就措施加入「日落條款」。他又表示，
現時最多本地媽媽使用的奶粉，並不是市場佔有率
最高的兩個牌子，政府如要確保本地供應，可以其
他牌子作支援。陳肇始則表示當局會定時向委員會
交代措施執行進展，但不能單純以個別因素界定奶
粉供應是否充足，所以不宜設「日落條款」。
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香港文匯報訊（記者

陳錦燕）施政報告中提
出，會向全港18區區議會
撥款最多1億元，推展社
區重點項目。立法會工務
小組委員會昨日召開會
議，商討有關事宜。工聯
會立法會議員王國興（見

圖）批評，以往一些利民
設施往往因官僚問題而無
法達到成效，質疑計劃不周詳。民政事務總署署長
陳甘美華表示，區議會發展社區重點項目可選公私
營機構合作，以增加項目的創意和靈活性。

港府預計下個財政年度將撥款2,900萬元予全港各
區區議會，作社區重點項目的前期工作。項目的選
擇和推展均由區議會負責，區議會可與公務機構或
私人機構合作推展項目，合作夥伴需負責項目的管
理、維修、保養以及拆卸。

王國興批政府拒保養設施

昨日在立法會工務小組委員會上，多名議員批評
社區重點項目計劃不周詳。王國興批評，根據過往
經驗，項目落成之後，無政府部門願意提供維修、
保養和管理等服務，令一些利民的設施因官僚問題
無法達到成效。民建聯立法會議員鍾樹根則建議，
政府可直接與區議會合作推展項目。新民黨田北辰
質疑，拆卸項目是很長遠的事，如拆卸費用都包在
撥款內，會否有私人機構願意與區議會合作。

民政事務總署署長陳甘美華表示，若區議會可與
私人機構合作推展項目，可增加項目的創意和靈活
性，當局會向區議會發出推展項目的指引，又鼓勵
區議會在推展期間多在社區層面集思廣益。

拓社區重點項目 區會可選機構合作

港聞拼盤

香港文匯報訊（記者 張瀛戈 深圳報道）深圳市文
體旅遊局聯合公安前日搗破兩個打 「正規旅行社網
站」旗號招客赴港澳遊的窩點，查獲4枚假公章，部
分公章涉世通案的內地野馬旅社。目前5名涉案人員
被帶回派出所進一步調查。

藏印章冒兩地旅社

據了解，執法人員在羅湖區鹿丹村一間民房裡發現3
台電腦，每台電腦各登錄 5個名字為「旅遊專家」、

「港澳遊專家」的QQ帳戶。在該房間的櫥櫃裡還查獲
了「深圳市康輝旅遊社有限公司」、「中國國旅旅行社
有限公司」和「深圳市康輝旅遊社有限公司財務專用章」
等3枚印章，以及蓋 上述印章的旅遊合同、收款收據
等資料。

製非法旅網招客 用QQ聯繫

據當事人梁某稱，其是製作一個非法旅遊網站招徠

遊客，通過QQ或電話和遊客聯繫，誘導遊客報名參
加港澳遊。當遊客報名參團時，則使用蓋 假公章的
合同和收據與遊客簽訂旅遊合同，開具收款收據，然
後再把遊客轉賣。如遊客在旅遊過程中有服務質量問
題，梁某就一推了之，嚴重侵犯了遊客的合法權益。
在福田區巴登街，執法人員也搗破一個窩點，查獲一
枚「深圳市康輝旅遊社有限公司」印章和相關單據，
2名當事人也被帶回南園派出所調查。

深圳市文體旅遊局提醒市民，在報名參團旅遊的時
候，一定要選擇正規旅行社營業網點或正規的旅行社
網站，正規旅行社的名字和地址可以在深圳市文體旅
遊局網站查詢。報名時務必要簽訂旅遊合同，索要行
程表和發票，以便維護自身的合法權益。

旅巴過夜客向「深圳國旅」報名

在農曆新年期間，香港旅行社世通假期涉及多宗內
地旅客的投訴：一個內地旅行團來港後，導遊聲稱酒

店房爆滿，團友被安排到公廁梳洗及在旅遊巴上過
夜，世通承認為接待該團的旅行社。當時，有部分團
友向傳媒報稱在網上向「深圳國旅」報名，行程表也
聲稱組團社為「深圳國旅」，但國旅查明並沒有該批
旅客紀錄，懷疑有人假冒該公司的名義收客，而根據
世通向議會事先登記文件，組團社是「深圳天涯旅行
社」，但深圳天涯也向議會否認其事。

其後，包括7名男女來港後，被「塞」進花園街一
間賓館的一個房間。世通負責人否認與事件有關，但
投訴旅客向傳媒提供的行程表，寫明「世通假期」字
樣，上面的牌照號碼卻屬於一間名為「鵬城康輝」的
旅行社，旅遊業議會則踢爆該行程表的資料與「世通」
之前向議會登記的 合，「包括團號、導遊的姓名及
牌照號碼、聯絡人都是一樣」，而有關聯絡人的姓
名，亦與「鵬城康輝」的股東一模一樣，可能亦與

「世通」有關。當時，議會已將個案轉介至深圳旅遊
局等有關部門調查。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）受高鐵工程影響需另
建新村的菜園村，因路權問題，新村路口被3條石柱阻
擋，工程車無法進入致拖延重建工程。村民哭訴，重建
家園遙遙無期，促請政府和鄉議局盡快介入，解決路權
問題，以助工程順利進行。

3石柱阻路口無法施工

一批原菜園村村民因受高鐵工程影響，獲當局安排在
元朗八鄉錦上路元崗新村旁邊重建家園，但新村的重建
工程遲了一年仍未開始。菜園村村民游伯哭訴，2年前
從菜園村搬入臨時房屋，期望暫住1年多便可以在新的

菜園村重建家園，但居住了2年，新的村屋仍未動工。
他續稱，要入新菜園村，必先經過一條路，但路中

心自去年秋天起被人豎起3條柱，寫明「私人土地，
不得亂闖」。運載建築材料的工程車因路柱的阻擋而
不能進入。他指，現時47戶搬村的村民居住在臨時房
屋裡，而臨時房屋日久失修，並開始滲水，擔心建村
無期。

另外，在未搬村前，曾承諾路權問題已圓滿解決的鄉
議局主席劉皇發，對事件則表示不知情。元崗新村村長
楊金 指，路權問題根本從未解決。村長表示，是業主
聘請工人豎立石柱，阻止工程車輛出入。

香港文匯報訊（記者 文森）世界衛生組織證實再有
一名沙特阿拉伯男子感染新型冠狀病毒死亡，令死亡個
案增至9宗。死者39歲，上月24日出現新型冠狀病毒病
徵，入院治療無效，3月2日死亡。世衛表示，病人未接
觸過其他受感染人士，正密切監察情況。

衛署指港暫無確診個案

全球迄今確診感染新型冠狀病毒個案已增加至15宗，
衛生署強調本港暫時未有確診個案，正密切監察情況，
又會繼續向世衛跟進情況，並繼續透過監測機制，監察
任何懷疑個案，署方表示，任何懷疑個案，尤其患者曾
到過中東及受影響地區，衛生防護中心會盡快向市民公
布。衛生防護中心總監梁挺雄昨主持跨部門會議，提醒
其他部門對感染新型冠狀病毒及其他傳染病作好準備。 長坐「屎太濃」易致「忽必裂」

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）都市人壓力大，
長期坐在辦公室，容易患上肛裂。有專科醫生指
出，肛腸科門診中每10人當中就有1人患有肛裂，
情況不容忽視。現時的治療方法除食藥等內科療法
外，專科醫生常採用創新的前進皮瓣外科手術，擷
取肛門附近的健康組織移去裂縫處，令傷口能癒合
得更好。醫生提醒，治療方法因人而異，患者應向
醫生了解，選擇合適的治療。

肛腸專科病人 10%慢性肛裂

肛門疾病之一的痔瘡就為人熟悉，但市民對肛裂
的認知卻不多。肛裂是因便秘及大便過硬，造成肛

門裂口，長期反覆性裂開，而引起強烈又持續的疼
痛。香港港安醫院外科專科醫生關添樂指出，肛腸
科專科門診中，有10%人患慢性肛裂，其平均發病
年齡約在35歲至40歲，以男性居多。

49歲的P先生一年前開始，發現大便時疼痛難
止，求診後告知有輕度痔瘡，但醫治後痔瘡問題持
續，故再作檢查才發現患有慢性肛裂，一開始是以
藥物治療，惟相隔半年情況仍未見好轉，故選擇進
行前進皮瓣手術，現時經已痊癒。另一名30歲的C
先生經麻醉藥檢查後發現內括約肌肛周膿腫，醫生
為他進行切開及引流手術後經已痊癒。

關添樂又指，現時治療慢性肛裂的方法有很多
種，但治療方法就因人而異。傳統的內科療法包括
藥物及注射治療等。關添樂表示，內科療法雖費用
只需數千元，較過萬元的外科手術為低，但內科療
法的復發率為30%至80%，治癒率變數亦較高。

若肛裂情況復發或較為嚴重時，醫生則會建議做
外科手術。一般治療慢性肛裂的外科手術包括：肛
門擴張法、側面肛門內括約肌切開術和肛裂切除
等。但關添樂指出，傳統治療方法是一種創傷性手
術，有可能破壞括約肌。現時醫生較為常用的創新
治療方法為前進皮瓣手術，醫生可擷取肛門附近的
健康組織，在將其移至傷口處，覆蓋裂縫，傷口2
個星期內即可自然癒合。

招商局：合約列明不保熱氣球
埃及熱氣球事故引發的保險爭議仍未解決，

當中6名死難者出發前向招商局保險購買旅遊
保險，遇難後其家屬未能獲得賠償。身兼港區
人大代表、招商局集團副總裁李引泉表示，保
險合約已列明保障範圍並無包括乘坐熱氣球，
又表示出於人道理由，已額外資助家屬將遇難

者遺體運返香港。

基於人道 已提供資助

埃及熱氣球事故造成9名港人死亡，其中6名向招

商局保險購買旅遊保險的死難者，並未能獲得賠
償，而另外3名經旅行社購買旅遊保險的死難者則
能獲賠償，未能獲賠的死者家屬質疑招商局保險條
文不清晰。李引泉對此表示高度關注，但他指保險
合約條文中，已確切的用文字列明保障範圍並無包
括乘坐熱氣球。雖然承保範圍不包括熱氣球活動，
但出於人道立場，招商局已對死難者家屬提供一定
資助，如額外資助家屬將遇難者遺體運返香港，之
後會認真與有關方面協商，妥善地處理事件。

■香港文匯報記者 王維寶

染愛滋跳樓醫 裁定死於自殺
香港文匯報訊（記者 杜法祖）愛滋病毒帶菌者、東

區醫院外科醫生黃浩卿墮樓死亡的死因研訊昨裁決，死
因裁判官黃偉權裁定黃浩卿死於自殺。裁判官指，醫生
做手術時受傷會危及病人生命，自願呈報「手術中受傷」
是「不足以保障病人權益」。裁判官建議衛生署和醫管
局，將「手術時受傷」列作必須呈報，以便作出適當跟
進。

死因裁判官指，院方是根據衛生署的專家意見，只邀
請在2010年後接受過黃醫生負責的「高危感染性」手術
的143名病人，接受愛滋病毒測試，故死因裁判官不會
質疑專家意見。裁判官指，雖然醫生感染愛滋病對病人
來說很危險，但基於私隱不須強迫醫生呈報自己感染愛
滋病。

醫護被刺傷不呈報不會受罰

對於死因庭的建議，東區醫院外科部主管、死者上司
鄧宗毅在庭外表示，當局一向鼓勵員工呈報受傷，以便
作出有系統的跟進。醫管局總感染控制主任曾艾壯早前
供稱，被針刺傷的醫護人員一定要將事件呈報，但不呈
報也不會受罰。

■花園街大

火後署方前

往視察時，

發現194號

閣樓的門廊

已被拆除。
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■菜園村因路權問題，菜園村工程車無法進入致

拖延重建工程。 資料圖片

■關添樂指

出，肛腸科

門診中每10

人當中就有1

人 患 有 肛

裂，情況不

容忽視。
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